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«По просьбам трудящихся»?
Высокий общественный резонанс вызвала отмена 

прямых автобусных маршрутов №№ 108 и 111, следую-
щих от Среднеуральска и Верхней Пышмы до Екатерин-
бурга. Из-за возникшей ситуации Уполномоченному 
поступило более 160 обращений (№№ 23-23/3310 – 23-
23/3325, 23-23/3350 – 23-23/3371 и другие). 

Верхняя Пышма и Среднеуральск – города-спутни-
ки Екатеринбурга, и так исторически сложилось, что 
многие их жители работают или учатся в областном 
центре. Пенсионеры и инвалиды могут получить не-
которые нужные им услуги тоже только в уральской 
столице. На протяжении нескольких десятилетий 
транспортную связь Среднеуральска и Верхней Пыш-
мы с Екатеринбургом обеспечивали два автобусных 
маршрута – №№ 108 и 111, на которых тысячи горожан 
могли без пересадок доехать до станции метро, Ураль-
ского государственного педагогического университе-
та, Машиностроительного завода им. М. И. Калинина 
и других остановок на проспекте Космонавтов. Про-
блемы с этими автобусами, конечно, были, поэтому 
люди жаловались на имевшие место нерегулярность 
перевозок, увеличение времени в пути из-за заторов 
на дорогах и прочие сложности.

И вот, «по просьбам трудящихся» Администрация 
ГО Верхняя Пышма отменяет с 18 ноября 2023 года эти 
маршруты. Вместо прямых рейсов до областного центра 
людям предложили внутригородской автобус до трам-
вайного кольца на окраине Верхней Пышмы, а затем 
пересадку на трамвай, следующий в Екатеринбург. Но 
граждане встретили такое решение в штыки, и причины 
недовольства вполне понятны.

Прежде всего усложнилась логистика. Пересадка 
с внутригородского автобуса на трамвай для многих 
стала не единственной в пути, так как с этого трамвая 
приходится пересаживаться на другие трамваи уже в 
Екатеринбурге. Кроме того, нужно учитывать, что верх-
непышминский трамвай не скоростной и что в «час пик» 
он следует одним вагоном, не вмещая всех желающих 
попасть на работу или учёбу. 

Увеличилось и время в дороге, о чём сообщают прак-
тически все заявители. Если раньше они тратили на неё 
40–50 минут, не делая пересадок, то теперь – более 2 
часов и иногда с двумя пересадками. И это только в один 
конец. Совокупно время, затрачиваемое на поездки 
до работы и обратно, увеличилось до 4 и более часов!

Также имеет значение, что в трамвае используется 
только безналичный расчёт, а это неудобно для пенси-
онеров, предпочитающих оплачивать проезд бумажны-
ми деньгами. Возникли сложности и в передвижении 
маломобильных граждан, людей преклонного возраста 
и родителей с маленькими детьми, поскольку автобус-
ная остановка расположена далеко от трамвайного 
кольца. 

Люди просили Уполномоченного разобраться в си-
туации и защитить их право на доступ к транспортной 
инфраструктуре.

20 ноября 2023 года она провела рабочее совещание 
с руководством Министерства транспорта и дорожного 
хозяйства Свердловской области, ОГИБДД УМВД России 
по г. Екатеринбургу, представителями администраций 
Екатеринбурга и Верхней Пышмы, ЕМУП «Гортранс» и 
членами инициативной группы граждан, от которых 
поступило наибольшее количество обращений.

Заместитель министра транспорта и дорожного хо-
зяйства Свердловской области Д. А. Брусянин пояснил, 
что отмена прямых автобусных маршрутов от Верхней 
Пышмы и Среднеуральска до Екатеринбурга была 
инициирована его ведомством, поскольку жители ука-
занных городов направляли многочисленные жалобы 
и в министерство, и в органы местного самоуправления. 
И.  о. заместителя главы Администрации ГО Верхняя 
Пышма по вопросам ЖКХ, транспорта и связи А. А. Редин 
подтвердил эти факты.

Из-за длительного стояния автобусов в дорожных 
пробках и нарушений расписания их движения регио-
нальный минтранс по согласованию с органами местно-
го самоуправления Верхней Пышмы и Среднеуральска 
принял решение о сокращении автобусных маршрутов 
и подключении трамваев к перевозке пассажиров. 
Маршрут «автобус+трамвай» уже действует. По словам 
А.  А. Редина, на официальном сайте муниципалитета 
размещена информация о стыковке расписаний на 
маршрутах автобусов №№  116, 110 и трамвая №  333 
для планирования пересадок на остановочном пункте 
«Трамвайное кольцо». Дополнительно с 18 ноября на 
автобусных остановках приступили к работе волонтё-
ры, разъясняющие пассажирам возможности такой 
стыковки.

Вопросы об обоснованности введения маршрута 
«автобус+трамвай», стоимости проезда, его оплате 
по Е-карте, возможных сбоях в движении трамваев и 
другие были заданы представителем инициативной 
группы жителей Верхней Пышмы И. В. Крючковой. На 
них ответили заместитель главы Екатеринбурга А.  Э. 
Бубнов, председатель городского Комитета по транс-
порту, организации дорожного движения и развитию 
улично-дорожной сети И. Ю. Ощепков, его заместитель 
Н. Н. Вахлов, начальник отделения технического надзо-
ра ОГИБДД Управления МВД России по г. Екатеринбургу 
Р. М. Вахитов, заместитель генерального директора по 

экономике ЕМУП «Гортранс» Н. Н. Трубчанинова и глав-
ный инженер предприятия М. А. Щипанов.

Уполномоченный обратила особое внимание всех 
заинтересованных лиц на необходимость предва-
рительного разъяснения жителям любых реформ, 
связанных с общественным транспортом, и проведе-
ния опросов населения с целью выявить потребности 
людей и возможные риски. 

Участники совещания договорились провести в тече-
ние месяца мониторинг ситуации с маршрутами «авто-
бус+трамвай» для выявления возникающих проблем и 
пожеланий пассажиров, а в конце декабря организовать 
ещё одну встречу по итогам наблюдения. Несмотря на 
это, в ноябре – декабре Уполномоченному практически 
ежедневно поступали жалобы верхнепышминцев на 
нарушение их прав из-за новой транспортной схемы.

На прямой линии в эфире телекомпании «ОТВ» 5 
декабря 2023 года Губернатор Свердловской области 
Е.  В. Куйвашев подтвердил осуществление такого мо-
ниторинга. С 11 декабря по поручению главы были 
восстановлены регулярные автобусные рейсы № 108 и 
№ 111 между Екатеринбургом и городами-спутниками 
Верхней Пышмой и Среднеуральском.

ПРАВО НА ПАМЯТЬ

Одна история на всех
Поправки в Конституцию РФ 2020 года ввели понятие 

исторической правды, сохранения и почитания памяти 
предков, которые для соблюдения прав человека за-
щищает государство. Как сказано в статье 67.1 нашего 
Основного закона, умаление значения подвига народа 
при защите Отечества не допускается. 

По словам Президента России В. В. Путина, в послед-
ние годы история используется как оружие идеологиче-
ской борьбы. «Нам необходим адекватный инструмент 
защиты, способный не только отражать, но и предот-
вращать удары подобного рода», – подчеркнул глава 
государства. Для этого и в целях сбережения наших 
духовно-нравственных ценностей в ноябре 2023 года 
был создан Национальный центр исторической памя-
ти при Президенте РФ и действует проект «Без срока 
давности», также поддержанный главой государства и 
направленный на сохранение для современников насле-
дия о Великой Отечественной войне, которая является 
одной из важнейших вех нашей истории.

Память о военных событиях прошлых лет по сей 
день запечатлена в мемориалах и скульптурных ком-
позициях в России и дружественных нам странах СНГ. 
И неслучайно, что в октябре 2023 года перед откры-
тием экспозиции «Без срока давности. Суды истории», 
которую в Киргизскую Республику привезли члены 
правительственной делегации Свердловской области 
и депутаты Законодательного Собрания региона, её 
участники возложили цветы к памятнику легендарно-
му фронтовику И. В. Панфилову, – два года назад этот 
монумент в дар Бишкеку передал Средний Урал.

Выставка, привезённая нами, открылась в Киргизском 
национальном университете имени Ж. Баласагына 
(КНУ). Она знакомила с архивными документами и 
фотографиями о Великой Отечественной войне: их 
передали московский Музей Победы и федеральный 
проект «Без срока давности», организованный обще-
ственной организацией «Поисковое движение России».

Инициатива её проведения исходила от киргизского 
движения «Нарын-Патриот». Экспозиция включала в 
себя три блока, посвящённых вкладу народов СССР и 
народа Киргизской ССР в Великую Победу, трагедии на-
родов России и преступлениям фашизма, а также Нюр-
нбергскому, Хабаровскому и Токийскому процессам.

Выставку презентовала официальная делегация, 
куда вошли заместитель Губернатора Свердловской об-
ласти В. В. Козлов, министр образования и молодёжной 
политики региона Ю.  И. Биктуганов, депутат Государ-
ственной Думы Е.  М. Цунаева и другие официальные 
лица. Киргизию представляли депутаты Жогорку Ке-
неша (республиканского парламента), руководители 
Кыргызско-Российского Славянского университета и 
председатели «Нарын-Патриота».

На открытии экспозиции приветственное слово 
предоставили и Уполномоченному. Было очень важ-
но обратить внимание присутствующих, и особенно 
киргизских студентов, что в мире в последнее время 
происходят глобальные изменения, и в этом контек-
сте недружественные России страны инициировали 
пересмотр результатов Второй мировой и Великой 
Отечественной войн. Мы, жившие в Советском Союзе, 
связаны с историей СССР, поэтому должны беречь её 
и продолжать распространять историческую правду 
среди нашей молодёжи. Это мы и пытались вместе с 
членами нашей правительственной делегации, учёны-
ми, преподавателями свердловских вузов и Киргизского 
национального университета донести до студенчества.

Наряду с выставкой работала дискуссионная пло-
щадка «Великая Отечественная война: Победа. Память. 
Поиск». Российские и киргизские историки, политологи, 
общественные, политические деятели и молодёжь вспо-
минали этапы и героев тех трагических событий, гово-
рили о вкладе народов СССР в победу над фашизмом.

Разговор о наших общих страницах истории и со-
временности, участии молодых жителей Свердловской 

области и Кыргызстана в совместных мероприятиях, 
посвящённых памятным событиям, защите правды о 
минувших днях и почитанию подвигов героев Великой 
Отечественной войны, был продолжен в представи-
тельстве Россотрудничества в Киргизской Республике.

Как председатель постоянной комиссии по личным 
правам президентского Совета по развитию граждан-
ского общества и правам человека (СПЧ) внимательно 
слежу за положением наших соотечественников за 
границей, состоянием их связей с Родиной. С руково-
дителем представительства Россотрудничества, совет-
ником посольства РФ в Киргизской Республике А.  Ф. 
Зульхарнеевым мы, конечно, обсуждали вопросы вза-
имодействия наших дипломатических служб и обще-
ственных организаций, находящихся как на территории 
нашей страны, так и за рубежом, с соотечественниками, 
содействия защите их прав и перспективы развития 
гуманитарных проектов по укреплению их взаимоот-
ношений с Россией. 

Мы обменялись мнениями с руководством Россотруд-
ничества по проблемам трудовой занятости россиян, 
проживающих в Киргизии, и реализации программ по 
переселению соотечественников на Родину. Обсудили 
возможность создания партнёрских школ, наподобие 
тех, что созданы в Республике Таджикистан, и обмена 
делегациями представителей общественных объеди-
нений, формирование библиотек и другие вопросы.

Общероссийское общественное движение по уве-
ковечению памяти погибших при защите Отечества 
«Поисковое движение России» – одна из самых сильных 
и активных в стране и на Среднем Урале. Уполномочен-
ный помогает свердловским поисковикам обращаться 
в архивы за данными о наших бойцах и всегда восхи-
щается ребятами, которые не сомневаются, что они 
отыщут останки ещё одного уральца, чтобы захоронить 
их дома, на родной земле. В июле этого года Губерна-
тор Е. В. Куйвашев внёс изменения в Указ от 23.09.2008 
№ 1022-УГ «О праздниках Свердловской области», ко-
торым определил дату профессионального праздника 
уральских поисковиков в третью субботу ноября. И 
первый свой день ребята отметили дружным слётом в 
селе Кунарское Богдановичского района, где работает 
один из лучших в регионе поисковых отрядов «ЗОВ». 
Это настоящее воплощение в жизнь политики сохране-
ния исторической памяти, которая начинает занимать 
в нашей области всё более важное место.

Работа должна быть продолжена
Время, к сожалению, не лечит ту боль, которую ис-

пытывают родственники незаконно репрессированных 
граждан. Особенно это касается тех, кому по поли-
тическим или иным соображениям в реабилитации 
было отказано, хотя объективные основания для этого 
имелись. ПРОСТИТЬ будет очень трудно, но это всё же 
когда-нибудь произойдёт.

С таким неординарным случаем Уполномоченный 
столкнулась в 2023 году, когда Митрополит Екатерин-
бургский и Верхотурский Евгений попросил её принять 
и выслушать заявителя, который, по его словам, кровно 
заинтересован в восстановлении честного имени своих 
предков. 

Им оказался правнук А. И. Кулуканова, одного из тех 
«кулаков-мироедов», которые, по официальной версии, 
якобы зверски расправились с «пионером-героем» 
Павликом Морозовым (№ 23-13/2304).

И. В. Игнатенко удалось очень многое раскопать в тех 
бесконечных завалах фальсификаций и откровенной 
лжи, связанных с событиями 90-летней давности. Поми-
мо других источников, очень много ценных сведений 
заявителю удалось почерпнуть из письма директора 
Музея имени Павлика Морозова в деревне Герасимовка 
Тавдинского городского округа Н. И. Купрацевич.

В настоящее время он обратился в Комиссию при 
Президенте РФ по реабилитации жертв политических 
репрессий за содействием в реабилитации своего 
прадеда А.  И. Кулуканова, осуждённого в 1932 году 
Уральским областным судом по политической статье 
58-8 УК РСФСР к расстрелу за соучастие в совершении 
террористического акта в отношении деятелей совет-
ской власти – Павлика Морозова и его брата Фёдора 
(следственное дело № 374 (Н-7825).

Уполномоченный намерена и дальше сопрово-
ждать это дело, известное во всей стране и заслужи-
вающее особого внимания.

Будучи членом Межведомственной рабочей груп-
пы по координации деятельности, направленной на 
реализацию концепции государственной политики по 
увековечению памяти жертв политических репрессий, 
она принимает большое участие в данной работе.

Концепция была утверждена ещё в августе 2015 года, 
затем в 2019-м срок её реализации по поручению гла-
вы государства был пролонгирован до 2024 года. А на 
заседании Совета по правам человека 4 декабря 2023 
года Президент России В. В. Путин поддержал предло-
жение члена СПЧ протоиерея К. Г. Каледы о продлении 
действия Концепции до 2029 года.

«Для нас важнее, чтобы ничего подобного не по-
вторялось в истории нашей страны, потому что всё 
это в целом нанесло огромный, трудновосполнимый 
ущерб для нашего народа и для нашего государства. 


